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La ville d’Aného mérite d’être visitée à partir du 9 
septembre prochain et ce jusqu’au 13 du même mois et 
tout personne qui y fera un tour au cours de cette période 
découvrira bien de richesses culturelles du peuple guin. 
La Fondation Aquereburu and Partners est à pied d’œuvre 
pour que s’ouvre dans quelques jours à Aného, un festival, 
le festival d’Aného, 2ème édition, qui tel que annoncé, sera 
une rencontre grand public issus de toute la préfecture 
des Lacs, de la diaspora et de tout le pays.
Aného est bien longtemps une ville historique et pour les 
organisateurs du festival d’Aného, il s’agit depuis la mise 
sur pied de la Fondation Aquereburu and Partners, de 
promouvoir le développement de cette ville et de toute la 
préfecture des Lacs. Initiée par Me Alexis Coffi 
Aquereburu, cette fondation œuvre alors depuis sa 
création en septembre 2011, à l’amélioration des 
conditions de vie des populations à travers des actions 
humanitaires et à la promotion s’une culture de qualité et 
de l’excellence. 
Ainsi, diverses actions sont posées dans ce sens au cours 
du festival d’Aného qui a pris forme avec succès l’année 
passée. C’est un festival pluridisciplinaire qui selon Dr 
Jean-Marie Awussi, secrétaire générale de la Fondation 
Aquereburu and Partners, a tenu toutes ses promesses. 
En quelques jours, il est donné une occasion aux 
festivaliers d’explorer le patrimoine culturel, culinaire, 
fluvial, océanique et communautaire de la préfecture des 
Lacs. Concomitamment aux activités culturelles et 
ludiques, l’accent est aussi porté sur des œuvres 
humanitaires.
A la toute 1ère édition, du matériel pour enfant a été offert 
au centre hospitalier de Kabou, des appareils 
orthopédiques et des lits d’hospitalisation à l’hôpital 
d’Aného, des jouets et lits pour enfants à l’orphelinat 
Divine Providence, des lits d’hospitalisation à l’hôpital de 
Zébé et des plaidoiries en faveur des détenus ainsi que des 
consultations médicales gratuites.
Au programme cette année, Jacques Csreppy, Directeur 
de la communication du comité d’organisation, a révélé un 
calendrier alléchant et innovant. Il est prévu des 
consultations ophtalmologiques gratuites, l’établissement 
des jugements supplétifs, un stage de basket Ball, des 
spectacles de marionnettes, des prestations folkloriques, 
des ateliers de création artistique, des activités ludiques, 
des courses de pirogue, une foire culinaire, un concert. 
L’autre point d’attraction est l’enregistrement de 
l’émission Couleurs Tropicales avec Claudy Siar de RFI. 
Bref, tous les ingrédients sont là pour le rendez-vous au 
festival d’Aného, 2-me édition.

C. Madji  

Chaque année à travers le monde entier, une 
semaine est consacrée à la commémoration 
de la déclaration d’Innocenti portant sur la 
protection, l’encouragement et le soutien de 
l’allaitement maternel. Alors dans le cadre de 
cette semaine mondiale de l’allaitement 
maternel (SMAM) 2013, les responsables du 
service de nutrition soutenus par le ministère 
de la santé et l’UNICEF, ont animé vendredi 
une conférence de presse à partir de laquelle 
le message à véhiculer est d’allaiter l’enfant 
immédiatement après la naissance dans 
l’heure qui suit et de maintenir l’enfant en 
allaitement exclusif jusqu’à ses 180 premiers 
jours de vie soit jusqu’à l’âge de 6 mois.
A voir de près, l’allaitement maternel exclusif 
est une exigence impérative et comme telle, normale » a précisé madame Christine 
ce n’est point chose facile. Les mères y sont Jaulmes, Représentante Résidente Adjointe 
tenues et chacun en ce qui le concerne de l’UNICEF. De son côté, Dr Bouraïma 
autour d’elles se doit de les y exhorter. C’est Mouawiyatou, Chef service de nutrition a fait 
ce qu’indique le thème choisi cette année. savoir que « l’allaitement maternel est la 
«Soutenir l’allaitement aux côtés des mères ». méthode efficace de nutrition de l’enfant  et 
Plus qu’un simple thème, c’est un appel à l’aliment idéal et standard pour lui est bien le 
tous d’œuvrer pour un soutien constant pour lait maternel ».
maintenir l’allaitement aussi longtemps qu’il Dans son intervention, Madame Nomenyo 
le faut pour l’enfant. La famille et au-delà de Adjoa Akpédjé, Directrice générale adjointe 
la famille, les agents de santé qualifiés, les de la santé  a, elle martelé toute l’importance 
relais communautaires, les amies les pères et de l’allaitement maternel. La SMAM 2013 est 
même les journalistes doivent se sentir donc une occasion à laquelle il faut saisir les 
concernés. « C’est une priorité qu’il faut créneaux adéquats pour sensibiliser et 
accorder aux enfants de 0 à 5 ans et cette informer les populations.
nutrition favorise chez l’enfant une 

Constant M.

croissance et un développement de façon 

Tout abonné, de Moov qui 
tape le *155# sur son 
t é l é p h o n e  m o b i l e  
aujourd’hui, accède à un 
nouveau service dénommé 
Flooz, Ce nouveau service de 
Moov est déjà disponible, 
plus pratique et plus 
accessible pour les clients 
d ’e f fectuer  d i f férentes  
transactions à partir de 
leurs téléphones mobiles, en 
temps record. Devant un 
public composite et en 
présence des représentants 
des médias, ce service 
innovant est lancé vendredi 
dernier dans un grand Hôtel 
de la place, par le staff 

Dernière innovation à Moov- Moovseconde, Moovsos dirigeant de Moov Togo, 
Togo, Flooz est déjà connu, C r é d i t .  P o u r  l e s  filiale du Groupe Etisalat.
réputé et a fait ses preuves responsables de Moov-Togo, Au public, Flooz a été 
ailleurs. Flooz a reçu la prix Flooz est une innovation p r é s e n t é  p a r  l e s  
du  «Me i l l eu r  P rodu i t  p o u r  s o u t e n i r  l e  responsables de Moov dont 
Monétaire Mobile » au déve l oppement  soc i o -le Directeur Général, Djibril 
Congrès Mondial de la économique togolais par un Ouattara. C’est un moyen 
Téléphone Mobile GSMA à accroissement du taux de simple par lequel des 
Barcelone et a reçu aussi bancarisation et l’accès abonnés peuvent faire les 
u n e  r e c o m m a n d a t i o n  démocratisé aux moyens de transactions comme le dépôt 
spéciale du Financial Times paiement virtuel.ou le retrait d’argent, l’envoi 
de la Banque Mondiale dans La banque Atlantique au de l’argent à un tiers, la 
l a  ca t é go r i e  d e  l a  «  Togo, est le partenaire réception de l’argent, les 
Technologie dans la Finance Bancaire de Moov pour les achats dans le réseau de 
Mondiale ». opérations Flooz. Pour ce c o m m e r c e  a v e c  l e s  
Flooz pour  les togolais, vient faire, il suffit de disposer partenaires, l’achat de crédit 
en renfort de la gamme des d’un compte Flooz à prendre de communicat ion,  le  
produits exclusifs de Moov à dans toute agence de la paiement des factures CEET 
savoir entre autres, les offres banque Atlantique.et le paiement des primes 

Constant M.

Moovzone, Moovforfait, d’assurance GTA-2A-Vie.
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ACTUALITEFin de la session de droit, élection et mise en place du bureau de l’assemblée nationale
L’ARROGANCE DE CONTRAINT LA 

MAJORITÉ UNIR À RAFLER TOUS LES POSTES
Lire quelques réactions

L’OPPOSITION 

La session de droit à l’assemblée uniquement sur les candidats 
nationale a pris fin lundi sous la UNIR à tous les postes sauf au seul 
conduite de Georges Lawson, poste de deuxième secrétaire 
Président du bureau d’âge. La parlementaire où s’est positionné 
séance à cet effet a été consacrée à Sursaut National. C’est alors à la 
l’élection des membres du bureau main levée, pour ou compte que les 
de l’assemblée nationale et à leur membres du bureau qui va 
i n s t a l l a t i o n  p o u r  d i r i g e r  conduire l’assemblée nationale 
l’institution parlementaire pendant pendant 5 ans, ont été élus. Ainsi 
5 ans. A l’ouverture de la séance, UNIR quoique majoritaire a pu 
les candidatures n’étaient pas rafler, sans obstacle, tous les 
encore fournies aux différents postes qui composent le bureau de 
postes à pourvoir. Seule une l’assemblée nationale, le président, 
candidature était enregistrée au 4 vices présidents, 3 questeurs et 3 

secrétaires parlementaires. Il s’agit 
du Président Dama Dramani, des 4 
vices président dans l’ordre à savoir 
Komi Selom Klassou, Ibrahim 
Memounatou, Patricia Dagban 
Zonvidé, Baritsé Dametoti, de trois 
questeurs aussi dans l’ordre à 
savoir Mme Tségan Ayawavi, 
Abiguim Petik Abalo et Sego Etsè 
Franck et de 3 secrétaire 
parlementaires à savoir Pen Laré, 
Nonon Kpamnona et Keretcho.
Aussitôt élu, ce bureau de 
l’assemblée nationale a pris sa 

dérouler dans la salle m’en ont 
Issolemou Koukpokpa, Sursaut place en remplacement donc du 

contraint. Au départ, nous avons 
Nationalbureau d’âge. Dans sa toute 

postulé pour le poste de troisième première intervention en tant que poste de deuxième secrétaire 
vice président en tenant compte de président de l’assemblée nationale, parlementaire et une autre au 
ce que nous sommes aujourd’hui et Dama Dramani a rendu grâce à poste de troisième vice présidence. 
du courant que nous représentons. Dieu pour le chois porté sur sa Ainsi, afin de donner une chance Etant entendu que nous avons un personne pour conduire cette aux dif férentes sensibil ités bureau de 11 membres dont 4 vices haute institution de la république représentées à l ’assemblée présidences, nous avons estimé pendant 5 ans. Et pour lui, dès lors nationale, de présenter des que si UNIR est gourmande, elle que ses collègues l’ont chargé cette candidats, le président du bureau prendra le poste de président et le m i s s i o n ,  c ’ e s t  e n  t o u t e  d’âge suspend la séance. L’attente poste de 1er vice président. Mais au responsabi l i té qu’ i l  entend aura été longue, deux heures moins le poste de 2ème et 3ème vice l’assumer. « C’est un privilège de environs d’attente et au bout des président reviendraient à nos amis servir la nation et le parti à ce comptes, le Président du bureau du CST et au courant Arc-en-ciel. niveau de responsabilité pour le d’âge dévoile les candidatures, “Le constate tout simplement que Nous avons constaté que lors des bien de tout le monde » a-t-il d’abord une déposée au poste de les gens ne sont pas animés d’une négociations ça n’a pas été le cas, et précisé.deuxième secrétaire parlementaire bonne volonté de travailler UNIR dit qu’elle prendra et la 

Réaction de certains élus

par la député de Sursaut National, ensemble parce qu’en commission présidence et la 1ère vice 
une déposée au poste de troisième tout comme en plénière, on s’est dit présidence et la 3ème vice 

Me Apevon Dodji, Coalition Arc-Vice Président par Me Apevon Dodji que le bureau de l’assemblée présidence pour nous reléguer vers 
en-cielde la Coalition Arc-en-ciel et onze nationale et les commissions quelque chose que nous n’avons 

candidatures déposées par UNIR à seront de sorte que cela reflète la pas acceptée. Et comme les 
raison d’un candidat par poste. Le configuration politique. Et si moi je négociations ne nous ont pas 
vote proprement dit aura enfin lieu n’ai pas retiré ma candidature, je permis d’harmoniser les choses, 
sans la candidature de Me Apevon l’ai fait exprès parce que vous nous avons été obligés de retirer 
Dodji qui a décidé de l’a retirer. Le constatez avec moi qu’on a donné la notre candidature. C’est vrai donc 
CST et l’UFC autres n’ont daigné candidature de sursaut national et que les choses sont dessinées au 
faire acte de candidature. Et pour de Arc-en-ciel avant la pause. Mais niveau du bureau mais tout le 
cause, une certaine arrogance se UNIR est allé former un bureau débat est maintenant au sein de 
serait accaparée des représentants dans lequel on retrouve tous les l’hémicycle ici. Quelque soit ce que 
élus à l’assemblée nationale à titre postes. Cela veut dire qu’on n’a pas le bureau va décidé, c’est ici de 
de l’opposition. Bien qu’en position une bonne volonté et j’ai gardé ma manière plénière que tout va se 
de minorité, les élus du CST si nous candidature pour que l’histoire faire même si on n’est pas dans le 
en tenons à eux seuls, auraient retienne qu’il y a eu une bureau. Mais étant entendu que si 
exigé comme de droit et de leur candidature mais il n’y a pas eu de vous vous êtes président d’une “Je n’ai pas retiré ma candidature plein gré, des postes au sein du bonne volonté à son encontre pour commission, vous siégez et vous parce que j’ai le plaisir de le faire. je bureau de l’assemblée nationale. que la configuration politique soit avez droit à la conférence des l’ai retiré parce que la manière dont reflétée.”présidents. Donc nous ne seront Le vote a été porté alors les choses ont commencé à se pas totalement absents.”       

      3 Le MessagerLM

Géorges Lawson, Président du bureau d’âge
Dama Dramani (au micro), nouveau Président de l’Assemblée Nationale
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Fête traditionnelle Togbui-Agni édition 2013
èmeLES ADJA-TADO ET LEUR 187  ROI ENSEMBLE 

DANS LA DYNAMIQUE DE LA REVALORISATION 
DU ROYAUME DE TADO 

Les élections et l’après élections tel qu’appréciés par un citoyen
Apou Atcha, « … la solution se trouve ailleurs, 

l’alternance peut s’obtenir autrement »

restera pas bras croisés quant à travailler aux côtés du roi pour le 
Tado, le plus ancien des royaumes au développement du royaume. «Le construire le royaume et toute la développement et le rayonnement 
d’où sont partis des gens pour royaume de Tado est l’un des tous préfecture. Des initiatives locales du royaume et de toute la 
fonder d’autres royaumes au Togo, premiers royaumes et c’est de Tado sont  pr ises  en faveur  du préfecture du Moyen-Mono. Ainsi, 
au Bénin et partout ailleurs dans le que les gens sont partis vers le rayonnement du Moyen-Mono et Ninsao Gnofam, représentant le 
monde, porte toujours les traces de Bénin et les autres pays. Il faut selon Mawussi Djossou Semodji, Chef de l’Etat a à son tour appelé le 
ses traditions. Celles-ci restent aujourd’hui construire un musée à peuple Adja-Tado à ne point renier 
entières et perpétuées chaque Tado pour symboliser l’origine de à ses propres valeurs culturelles au 
année au dernier samedi du mois tous les royaumes nés à partir de nom d’une couverture dans un 
d’août à une rencontre unique en Tado. La fête Togbui-Agni du nom monde globalisé.
son genre, entre fils et filles Adja- du tout premier roi de Tado est une Le Roi Adjatonavakpo, le 187ème 
Tado. Et donc samedi dernier, ils occasion pour les fils et filles Adja- du genre, qui trône aujourd’hui sur 
étaient nombreux à prendre Tado de revivre leur culture et de Tado a donc fait sa première et sa 
d’assaut la cour royale où ils ont réfléchir sur le développement du dernière sortie publique de l’année. 
communié dans leur culture en royaume. Aujourd’hui, le nouveau Entouré des prêtres traditionnels, 
mémoire de leurs ancêtres et en roi s’y attèle et autour de lui, tout le il a été conduit du Palais à la Cour 
présence de leur roi qui ne sort que peuple Adja-Tado est uni pour la Royale par les Alagas aux sons et 
la seule fois l’an. même cause » a-t-il fait savoir. rythmes du terroir. Il passe alors en 
L’édition de cette année, de la fête Cette question du développement revue de toute la population 
traditionnelle Togbui-Agni a été du royaume et de toute la rassemblée, s’installe juste le 

c a d r e  d u  m i l i e u ,  l a  f ê t e  placée sous le signe de la fraternité. préfecture du Moyen-Mono, temps du déroulement de la fête 
traditionnelle Togbui-Agni est bien Il s’est agi comme l’a indiqué préoccupe plus d’un. Même des traditionnelle et aussitôt est 
une occasion de retrouvaille et au Kedzagni Assoussé, Président du doléances sont formulées pour ce reconduit au Palais.
delà de cette fête, il s’agit d’un appel comité d’organisation, de raffermir faire à l’endroit des plus hautes 

C. Madjià tous les fils et filles Adja-Tado de les liens fraternels à travers cette autorités du pays. Mais alors, le 
partout dans le monde, de fête de retrouvaille et de réfléchir peuple Adja-Tado ne reste et ne 

L’actualité politique est nom de Apou Atcha et vous affrontés et quel a été le parti s’annonce et se fait 
Le Messager : Monsieur 

êtes le Coordonnateur du message  du  PDR  aux  marquée aujourd’hui par un connaitre depuis au moins Zarifou Ayeva n’est pas 
Mouvement les Amis du PDR. populations ?présent au pays et donc à la débat sur l’installation de la un an parce que le peuple 
Quel est l’état des lieux au n o u v e l l e  A s s e m b l é e  tête du parti? doit savoir qui est dans la 

Apou Atcha : Nous avons sein de votre parti, le PDR ?Nationale issue des élections compétition et qui ne l’est affronté ces élections et tous 
Apou Atcha : Vous voyez, 

législatives du 25 juillet pas. 
Apou Atcha : Bonjour ! Le n o s  a d v e r s a i r e s  a v e c  Monsieur Zarifou Ayeva, c’est 

2013. Les avis divergent sur PDR n’a rien de spécial. Créé sérénité. Mais je pense que 
Le Messager : Mais le PDR quelqu’un qui vie et travaille 

les différentes questions d a n s  l e s  m ê m e s  pour ces élections, ce n’est depuis l’étranger pour le existe et est connu depuis 
abordées qui sont relatives circonstances, avec les 1991 ? pas la présence de UNIR, du parti. Le parti existe, Zarifou 
aux élections législatives, mêmes objectifs que tous les CST ou de Arc-en-ciel qui A y e v a  e x i s t e ,  m a i s  

Apou Atcha : Je vous dis l’atmosphère qui règne déjà à autres partis qui ont vu le explique l’échec de notre seulement, il ne fait pas du qu’une chose est d’exister et l’Assemblée Nationale et la loi jour en 1991, le PDR a déjà parti. Nous avons participé à bruit comme les autres. une autre est de pouvoir se p o r t a n t  s t a t u t  d e  p a r t i c i p é  à  t r o i s  c e t t e  é l e c t i o n  d a n s  préparer. Nous étions partis 
Le Messager : Le PDR a pris l ’ oppos i t i on .  I c i  dans  consultations électorales, a l’impréparation totale. Les part aux élections législatives à  ces  é l e c t i ons  dans  l’entretien qui suit, Apou pa r t i c i pé  à  p lus i eurs  gens même ont été surpris de du 25 juillets dernier. L’on l’impréparation.Atcha, militant du PDR se négociations et a signé voir sur la liste des partis en s’imagine que ça n’a pas été prononce sur ces questions. 

Le Messager : Pour quelle plusieurs accords dont les compétition, les candidats du facile avec des adversaires raison ?Lisez.  plus importants. Le PDR  est PDR. Or vous savez en comme UNIR, CST, Coalition 
dirigé par son excellence matière d’élection on ne  Bonjour 

Apou Atcha :

Le Messager :  C’est une Arc-en-ciel et tous les autres. 
Monsieur Zarifou Ayeva. surprend pas un peuple. Le Monsieur, vous répondez au Comment vous les avez 

Les autorités et cadres du milieu suivant... ... une prestation traditionnelle des Zangbéto du Bénin

Kédjagni Assoussè, Président du Comité d’Organisation

(Suite à la page 7)
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L’ONG Friends International 
Togo (FIT) et l’Association 
Save the Future (SAFU) en 
partenariat avec la Faculté 
de Médecine  Kremlin Bicêtre 
de l’Université Paris XI ont 
organisé le jeudi 22 Août 
2013 à Tchékpo dans la 
préfecture de Yoto une 
journée de sensibilisation et 
de prévention sur le diabète 
et l’hypertension artérielle. 
Durant toute la journée, les 
populations réunies dans 
l’enceinte du centre de santé 
de Tchékpo Dédékpoè ont 
bénéficié d’exposés des 
étudiantes de la Faculté de 
Médecine  Kremlin Bicêtre de 
l’Université Paris XI sur ces 
deux maladies et procéder 
ensuite au dépistage en 
p r e n a n t  à  t o u s  l e s  
participants la tension et à 
certains la glycémie pour voir 
les personnes les plus à 
risque et leur prodiguer les 
conseils nécessaires. 
S u r  l a  q u e s t i o n  d e  toutes ces activités au profit essentiellement les sujets l’hypertension artérielle, les des populations»,  s’est jeunes et se caractérise par étudiantes françaises ont réjouie Mlle Anne-Claire quelques grands symptômes estimé qu’il s’agit  d’une SOUCACHET, étudiante en à  s a v o i r  l a  f a i m ,  pathologie cardiovasculaire médecine à la Faculté de l ’ a m a i g r i s s e m e n t ,  l a  pouvant se manifester chez Médecine  Kremlin Bicêtre de consommation excessive tout individu avec cependant l’Université Paris XI, membre d’eau entrainant de l’urine une forte probabilité chez les de la délégation d’étudiantes.  régulière surtout la nuit. Ses personnes âgées. Elle se « Pour nous, il est question de causes sont essentiellement caractérise par une pression sensibiliser la communauté génétiques et le traitement artérielle généralement trop de  Tchékpo  su r  deux  consiste en l’injection des é l e v é e .  S o u v e n t  maladies qui déciment les substances qui permettent multifactorielle, l'HTA peut populations  au Togo à savoir de diminuer la quantité de être aiguë ou chronique, avec le diabète et l’hypertension sucre dans le sang. L’autre ou sans signes de gravité. artérielle. En plus de la 

type de diabète, selon les Elle évolue sur des mois et sensibilisation nous avons 
e x p l i c a t i o n s ,  q u i  e s t  des années.  Au fur et à organisé des consultations et 
prédominant au Togo est mesure et à mesure que l’âge nous sommes fiers du bon 
celui qui touche les gens de évolue, le sang a du mal à déroulement des activités», a 
plus de 40 ans. Ses facteurs circuler dans les artères. Ce déclaré à la fin M. Paul-
de risque sont l’obésité et le qui demandera davantage Bernard Dotsèvi, de l’ONG 
manque d’activité physique. d’effort de la part du cœur Fiends International Togo, 
Que ce soit dans le cadre de pour assurer sa circulation. qui se dit honoré par l’intérêt 
l’hypertension ou du diabète, A en croire les explications, si accordé au Togo par la 
il a été conseillé aux cette situation perdure, sans F a c u l t é  d e  M é d e c i n e   
populations de contrôler mesure adéquate, elle va K r e m l i n  B i c ê t r e  d e  
l’alimentation en évitant des entrainer des accidents l’Université Paris XI. « Je les 
repas trop salés, trop gras, vasculaires cérébraux. remercie pour tout », a-t-il 
trop sucrés, de limiter la Abordant la question des conclu.  
consommation de l’alcool et causes de cette maladie, les Bien avant Tchékpo, les 
de la viande, de consommer exposantes ont indiqué mêmes activités ont été 
régulièrement les fruits, les qu’elles peuvent être liées à réalisées à Agomé-Yo et à 
légumes, les poissons tout plusieurs facteurs que sont Kpimé dans la préfecture de 
accroissant les activités la consommation du tabac, Kloto. Dans ce dernier 
physiques. de l’alcool, des aliments trop village, il y a eu l’organisation 
« Dans le cadre de notre salés ou trop gras mais aussi de camp de vacance pour les 
formation, nous avons la et surtout au manque jeunes marquées par des possibilité de partir en d’exercice physique. sensibilisations sur l’hygiène humanitaire. C’est dans ce En rapport avec le diabète bucco-dentaire et le lavage cadre que nous sommes considéré comme  une des mains. Par ailleurs, des venues au Togo dans la élévation anormale du taux matériels médicaux (lits, continuité du projet d’un de sucre dans le sang, les tables d’accouchement, camarade qui était l’année exposantes ont souligné à la ciseaux, autoclave, table dernière déjà au Togo avec le p o p u l a t i o n  q u ’ o n  e n  d’examen…) ont été remis au partenariat de Friends distingue deux  types. Le dispensaire de Kpimé. International Togo. Et nous diabète de type 1 qui touche 

Sébastiensommes fières d’avoir réalisé 

L’ONG FIT et des étudiantes 
humanitaires françaises en 

croisade contre le diabète et 
l’hypertension artérielle au Togo

Les femmes aiment se 
donner du plaisir. Le rapport 
de la célèbre sexologue 
américaine Shere Hite, qui, 
dans les années 1970, a 
effectué une enquête auprès 
des femmes sur tout le 
territoire des Etats-Unis, l'a 
m o n t r é .  C o m m e n t  
s'adonnent-elles au plaisir 
solitaire, c'est aussi ce que 
cette étude a cherché à 
s a v o i r .  R é s u l t a t s  e t  
témoignages extraits du 
"rapport Hite".
Des 3 000 femmes ayant 
répondu, anonymement, à 
ce questionnaire qui faisait le tour de la sexualité féminine 
(orgasme, coït, clitoris, masturbation…), 82 % déclaraient 
qu'elles se masturbaient, et, parmi elles, 95 % parvenaient 
sans peine à l'orgasme chaque fois qu'elles le voulaient. Ce 
qui, d'après la sexologue, contredisait l'idée couramment 
admise que les femmes sont "lentes à démarrer", et qu'elles 
ont du mal à parvenir à l'orgasme. Pratiquement, l'enquête 
a permis de distinguer six types de masturbation (avec 
quelques variantes).

Dans la très grande majorité des cas 

(73 %), la femme excite manuellement 

la région clitoridienne et/ou vulvaire 

en étant couchée sur le dos.

"Je m'excite toujours de la même façon : mon doigt 
caresse mon clitoris et parfois j'enfonce en même temps 
un autre doigt dans mon vagin. Je ne caresse que ma zone 
génitale" ; "Je me masturbe en massant latéralement mon 
clitoris, doucement d'abord, puis en augmentant 
l'intensité de la pression. Je me sers de l'index (une seule 
main)" ; "mes doigts caressent mon clitoris et, de ma main 
libre, je gratte, tire, pince le bout de mes seins. Je me 
caresse alternativement de haut en bas et en rond. Mes 
jambes sont tantôt jointes, tantôt écartées. Je trouve 
particulièrement excitant d'immobiliser ma main et de 
continuer la friction en remuant mon sexe contre mon 
doigt".

La femme peut aussi se coucher sur 

le ventre (5,5 %).

"Je suis couchée sur le ventre, les jambes légèrement 
écartées et je me sers des deux mains, la droite appuyée 
sur le clitoris, la gauche serrée contre elle pour 
augmenter la pression. En remuant le bassin de haut en 
bas, modérément vite, j'obtiens la friction que je désire 
sur la région de mon clitoris" ; "Je me masturbe sur le 
ventre, les jambes jointes en pressant mon clitoris avec 
l'index et le médius des deux mains, l'une sur l'autre. 
Parfois je me caresse les seins ou les fesses d'une main, 
ou je glisse mes doigts dans mon vagin" ; "Je débute par 
une caresse circulaire du clitoris et de temps en temps je 
frotte de haut en bas, le clitoris serré entre deux doigts.
De la main droite je vérifie que mon vagin est bien mouillé 
et je me livre à un fantasme. Je continue de stimuler mon 
clitoris et je glisse deux doigts dans mon vagin" ; "Je 
maintiens sous moi le vibromasseur, plus ou moins 
fermement, en remuant mon corps sur lui".

Certaines femmes se frottent à un 

objet doux (4 %).

(à suivre...)

L'ART DE LA 
MASTURBATION 

FÉMININE

Lu sur le net !

Séance de dépistage des patients

Remise d’un autoclave par le Directeur de l’ONG FIT au responsable du centre de santé de Kpimé
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Le MCNP de ReDéMaRe lance enfin son programme CMIT 500000 
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Construction du 3e quai au PAL UNE DÉLÉGATION DES  DOUANES TOGOLAISES  SUR LE SITE 

Les élections et l’après élections tel qu’appréciés par un citoyen
Apou Atcha, « … la solution se trouve ailleurs, 
l’alternance peut s’obtenir autrement » (suite)

Les travaux de construction 
du 3e quai commencés en 
novembre de l’année passée 
se poursuivent à pas de 
géant. Pour constater l’état 
d ’ avancement  de  ces   
travaux, une délégation des 
douanes togolaises avec à sa 
tête le Directeur Général, 
ADEDZE Kodjo s’est rendue 
sur les lieux hier 03 
s e p t e m b r e  2 0 1 3 ,  e n    
présence du DG de Bolloré 
Charles Gaffan  et des qui requiert d’énormes t r avaux  avancen t  de  responsables de l’entreprise avantages pour les pays tels manière soutenue et que le chargée de l’exécution des les marchandises que nous qu’il a conduit sur le site de  que le mali, le Niger, le délai de livraison sera travaux. recevons. Notre pays sert la construction du 3e quai. B u r k i n a  F a s o …  l e s  respecté. « Lorsque la douane reçoit d’ouverture sur les pays de C’est un contrôle selon lui. Il  Le Togo s’est engagé depuis nouvelles installations qui des instructions de l’Etat l’hinterland. Et ce terminal s’est également prononcé quelques années sur un sont en train d’être mises en p o u r  a c c o r d e r   d e s  va permettre d’accélérer les sur les avantages que chant ier  de  ré formes  place feront bénéficier de allègements fiscaux pour des activités. Nous attendons procure un tel projet. Pour économiques  afin de nombreux d’autres pays de projets de l’Etat, il est de bon que le projet soit bouclé pour lui, ceux-ci  sont multiples booster son développement. la sous région, car elles ton quand même que les que nous améliorions nos e t  v o n t  a u - d e l à  d e s  La construction du 3e quai, permettront  l’accostage des services se rendent sur le performances de rapidité… », frontières. « Aujourd’hui les si elle venait à être une bateaux de grande capacité.terrain pour s’assurer que le a  déclaré le DG pour qui la douanes togolaises ont un  Pour  Christophe Debeuf, réalité, sera un plus pour matériel reçu atterrisse venue du 3e quai va réagir impératif. Faire en sorte que c h e f  d e  p r o j e t   dans la recherche des effectivement sur les lieux sur  l’accroissement  des  le délai de traitement soit  le i n f r a s t r u c t u r e s  solutions en matière de destinés… ». C’est par cette recettes  douanières et donc plus  court possible.  Nous Togoterminal, « en termes développement et du bien précision que le DG des sur l’économie du pays.sommes rassurés qu’avec ce d’avancée, les travaux sont être des populations.  douanes togolaises a justifié Le port  autonome de Lomé terminal, nous allons gagner 

La rédaction  dans l’ordre de  85% ».  Il  a la présence de la délégation est un port en eau profonde en termes de sérénité avec laissé entendre que les 

raison qui est un peu confidentielle et l’impréparation. Et ça je vous dis que peuple n’a pas choisi un chef pour amendé .  Pa r  exemp le ,  mo i  
je crois que nous allons corriger ça à le moment viendra que nous allons l’opposition, le peuple n’a donné franchement, au nom de mon parti le 
l’avenir. expliquer ou alors nous poserons des mandat ni mission a aucun parti PDR, le texte portant statut de 

actes qui prouveront pourquoi nous politique de l’opposition. Pourquoi. l’opposition dans son article 24 dit Le Messager : On peut savoir quand 
avons gardé le silence. Ce n’est pas P a r c e  q u e  v o u s  v o y e z ,  l a  que le chef de l’opposition doit être même ce qu’il en est, n’est-ce pas bien 
un recule du parti mais c’est un acte configuration actuelle de l’opposition celui qui a obtenu le plus grand d’informer le public surtout les 
de foi politique que nous allons est un message que le peuple a nombre de députés. Le plus grand militants pour qu’ils sachent déjà que 
expliquer et le temps nous donnera envoyé à l’endroit de toute la classe nombre de députés, cela veut dire c’est pour telle raison que ça n’a pas 
raison. politique. Le message ce que par quoi ? Ça voudra dire que même si marché au PDR ?

exemple, avec 19 députés, avec 16 quelqu’un a 8 et que personne 
Le Messager : C’est la rue qui va 

Apou Atcha : Comme vous ne me députés plutôt, c’est-à-dire que le d ’ a u t r e  n ’ e n  a ,  i l  d e v i e n t  donner raison ou c’est le silence dont laissez pas le choix, vous voyez, dans chef de l’opposition a 16 députés, ce automatiquement chef. Avec 8 vous parlez ? un pays où vous avez une partie de qui ne fait même un cinquième des députés, vous allez servir à quoi ? 
l’opposition dans la rue et qui se 

Apou Atcha : Je pense que vous allez parlementaires. Ce qui signifie que Donc on aurait pu ajouter que le chef 
réclame de l’opposition avec tout un voir par exemple à la création de celui-là ne peut servir à rien à de l’opposition doit avoir au moins 
tas de revendications, il devient plus l’Arc-en-ciel, cette coalition n’avait l’assemblée nationale. Quand on n’a 1/3 des députés qui représente une 
difficile pour vous qui êtes en marge pas vocation de se retrouver dans la pas un cinquième des députés, on ne minorité susceptible de bloquer la 
de tenter de convaincre le peuple que rue avec le CST. Mais seulement ce sert à rien à l’assemblée nationale. majorité en cas de dérapage portant 
la solution se trouve ailleurs et que qu’il n’y avait pas un autre moyen et Maintenant, le message à l’endroit atteinte à la constitution.
même l’alternance peut s’obtenir ils ont essayé de le faire pour du parti UNIR, ce que par exemple, 

Le Messager : Pour vous ceux qui autrement. Nous avons alors échapper à un jugement. nous avons toujours réclamé les s’agitent déjà ne devraient pas se suspendu nos activités pour laisser réformes constitutionnelles. Le parti 
Le Messager : Le PDR reste toujours comporter de la sorte, n’est-ce pas ? le terrain et la rue libres pour qu’ils un parti de l’opposition togolaise, UNIR aussi en parle. Aujourd’hui 

tiennent leurs promesses de 
Apou Atcha : Bien que nous ayons mais c’est une opposition qui se avec ce vote, le peuple entend tester 

renverser le régime en place et par là rien contre ceux qui s »’agitent déchire encore aujourd’hui, surtout la bonne foi du parti UNIR parce qu’il 
donner le sourire au peuple togolais. aujourd’hui, nous disons que l’avenir les partis dont les représentants lui a donné tous les moyens. Avec 62 
Vous comprenez comment nous de l’opposition est plus important. siègent à la nouvelle Assemblée députés, le parti UNIR a tous les 
avons évité que l’on trouve en nous le Puisque avec cette histoire de chef de Nationale. Ils ne s’accordent pas sur moyens pour opérer les réformes 
mouton noir qui aurait fait échouer file de l’opposition, c’est comme le la question de chef de file l’opposition. constitutionnelles. Alors ce parti ne 
une opportunité. texte impose un chef qui sera un Vous à l’écart, quelle est votre lecture peut plus avoir une excuse pour 

i n t e r l o cu t eu r  s ans  aucune  sur cette question ?
Le Messager : Le PDR n’est pas à la dribler le peuple car cette affaire de 

importance face au pouvoir en place. nouvelle Assemblée Nationale, l’on réforme n’a que trop duré. 
Apou Atcha : C’est un problème très Au lieu que le pouvoir en place soit comprend et les résultats issus des Concernant l’opposition, je vous dis sérieux. Parce que d’abord, au PDR, face à toute l’opposition, c’est urnes le démontrent aussi qu’aucun que le peuple n’a donné ni mandat ni nous ne sommes pas d’accord avec la déplorable que dans une position de candidat du PDR n’a été élu. Vous les moyens ni aucune mission à loi portant statut de l’opposition. minoritaire que certains se parlez d’impréparation, mieux qu’est- aucun parti de l’opposition. Par Cette loi est une bonne chose, mais réclament de chef de l’opposition. ce qui explique cet échec ? conséquence, le chef de l’opposition elle présente des imperfections. Par C’est une loi taillée alors sur mesure.servira à quoi ? Voilà pourquoi nous 

Apou Atcha : Je le dis, on ne exemple, voyez aujourd’hui nous 
disons que ce texte là doit être 

Interview réalisé par la Rédactionparticipe pas à une élection dans sommes dans un contexte où le  

Kodjo ADEDZE, DG des douanes au micoro après la visite sur ... ... le chantier du 3e quai
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